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COMMISSION DU DÉVELOPPEMENT DURABLE 

ET DE L’ENVIRONNEMENT 

 

Procès-verbal d’une réunion de la Commission du développement durable et de 
l’environnement tenue au Service du développement durable et de l’environnement 
(DDE) le 13 JUIN 2019, à 8 h. 
 
Sont présents :  M. Simon-Olivier Côté, président, conseiller municipal 

M. Kevin Armstrong, conseiller municipal 
M. Michel Thiffault, conseiller municipal 
M. Éric Simard, conseiller municipal 
M. Claude Villeneuve, citoyen 
M. Frédéric Gagnon, citoyen 
Mme Catherine Dufour Rannou, citoyenne 
M. Simon Lespérance, attaché politique, cabinet de la mairesse 
M. Denis Simard, directeur général adjoint 
M. Denis Bernier, directeur, Service DDE 
Mme Nancy Bourgeois, chef de division, Service DDE 
Mme Marianne Carré, conseillère, Service DDE 

 
Invité :  M. Hugo Descôteaux-Simard 
 
Les affaires et la correspondance suivantes sont considérées : 
 
 

ORDRE DU JOUR 

 

1. Ouverture de la réunion ; 

2. Présentation du nouveau directeur ; 

3. Lecture et approbation de l’ordre du jour ; 

4. Approbation du procès-verbal du 16 mai 2019 (D) ; 

5. Suivi du procès-verbal (I) : 

5.1. Règlement sur les rejets ; 

6. Programme « Pour une ÈRE solidaire » (D) ; 

7. Projets de la Zone industrialo-portuaire (D) ; 

8. Planification d’une rencontre avec GNL Québec (D) ; 

9. PGMR – Dépôt du rapport de suivi 2018 au MELCC (I) ; 

10. Appels d’offres (I) : 

10.1. Centre de tri (équipement et bâtiment) ; 

10.2. Collecte des matières recyclables ; 

10.3. Transport et traitement — Écocentres ; 

10.4. Traitement des matières organiques ; 

10.5. Collecte des matières organiques ; 

10.6. Achat de bacs bruns ; 

10.7. Stratégie des appels d’offres ; 

11. Conférence — Préservation de la qualité de l’eau du lac Kénogami (I) ; 

12. Comités où siège le service DDE (I) ; 

13. Autres sujets : 

13.1. Forum développement durable ; 
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13.2. Plastiques à usage unique ; 

14. Huis clos ; 

15. Fermeture de la réunion. 

 
1. OUVERTURE DE LA RÉUNION 

M. Simon-Olivier Côté souhaite la bienvenue à tous les membres. 

 

2. PRÉSENTATION DU NOUVEAU DIRECTEUR 

M. Simon-Olivier Côté souhaite la bienvenue et présente le nouveau directeur du 

Service du développement durable et de l’environnement, M. Hugo Descôteaux-

Simard, qui entrera en fonction le lundi 17 juin 2019. Les membres de la commission 

lui souhaitent la bienvenue et se présentent à lui à leur tour. 

 

3. LECTURE ET APPROBATION DE L’ORDRE DU JOUR 

L’ordre du jour est accepté avec l’ajout des points suivants : 

10.7 Stratégie des appels d’offres ; 

13.1 Forum développement durable ; 

13.2 Plastiques à usage unique ; 

 

4. APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL DU 16 MAI 2019 

Le procès-verbal est accepté avec modifications. 

 

5. SUIVI DU PROCÈS-VERBAL 

5.1. RÈGLEMENT SUR LES REJETS 

M. Denis Bernier informe la commission que l’avis de motion du projet de 

règlement sur les rejets a été présenté au conseil municipal. Le règlement a 

pour but de régir les rejets dans les réseaux d’égout situés sur le territoire de la 

Ville de Saguenay. La caractérisation d’une cinquantaine d’ICI devra être 

réalisée. 

 

6. PROGRAMME « POUR UNE ÈRE SOLIDAIRE »  

Présentation du rapport de la tournée scolaire 2018-2019 par Mme Nancy Bourgeois. 

Le programme répond aux objectifs du PGMR visant l’information, la sensibilisation 

et l’éducation auprès de la clientèle scolaire. Le rapport souligne une augmentation des 

inscriptions de 16 % par rapport à l’an passé. Malgré l’apport d’une animatrice à 

temps partiel, une partie des demandes provenant des écoles a dû être refusée faute de 

disponibilité, une première pour ce programme. 

 

VS-CDDE-2019-14 

CONSIDÉRANT que le programme « Pour une ERE solidaire » déployé dans 

les écoles primaires du Saguenay-Lac-Saint-Jean répond aux objectifs 

d’information, de sensibilisation et d’éducation (ISÉ) du Plan de gestion des 
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matières résiduelles (PGMR); 

 

CONSIDÉRANT qu’au cours de l’année 2018-2019 plus de 6 160 élèves, 

répartis dans les Commissions scolaires des Rives-du-Saguenay et de la Jonquière 

ont été sensibilisés au principe des 3RV à travers ce programme; 

 

CONSIDÉRANT que le Conseil régional de l’environnement et du 

développement durable (CREDD) possède l’expertise dans ce domaine; 

 

CONSIDÉRANT que le coût total du projet s’élève à 49 500 $ et qu’une 

contribution de 15 000 $ est attendue de la part de la MRC du Fjord-du-

Saguenay; 

 

À CES CAUSES, il est résolu que la Ville de Saguenay verse une aide 

financière de 34 500 $ au Conseil régional de l’environnement de 

l’environnement et du développement durable (CREDD) pour le soutien au 

programme d’éducation relative à l’environnement « Pour une ERE solidaire » 

et que les fonds requis soient puisés dans le poste budgétaire 410 0510. 

 

7. PROJETS DE LA ZONE INDUSTRIALO-PORTUAIRE 

M. Simon Lespérance présente la pétition « Oui aux projets Énergie Saguenay, 

Arianne Phosphate et Métaux Black Rock » déposée à la mairie le 6 mai dernier. 

 

Un premier jet de résolution sur la position de la Ville face aux projets de la zone 

industrialo-portuaire est présenté aux membres pour discussion. Ceux-ci sont invités à 

le commenter. Suite aux nombreux échanges et commentaires, une version modifiée 

du projet de résolution sera transmise par courriel aux membres pour approbation. 

 

8. PLANIFICATION D’UNE RENCONTRE AVEC GNL QUÉBEC 

À la demande de GNL Québec, une rencontre sera organisée au cours de laquelle le 

CIRAIG (Centre international de référence sur le cycle de vie des produits, procédés et 

services) présentera les résultats de l’analyse du cycle de vie du projet GNL. La 

commission mentionne qu’une rencontre élargie, composée des deux commissions : 

DDE et CAGU serait idéale, une demande sera donc faite en ce sens. 

 

9. PGMR — DÉPÔT DE RAPPORT DE SUIVI 2018 AU MELCC 

Le rapport de suivi 2018 du PGMR 2016-2020 a été déposé au MELCC tel que 

prescrit. 

 

10. APPELS D’OFFRES : 
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M. Denis Bernier présente les devis d’appel d’offres (AO) qui sont ou seront en 

rédaction pour publication au cours des prochains mois. 

 

10.1. CENTRE DE TRI (ÉQUIPEMENT ET BÂTIMENT) 

L’appel d’offres pour les équipements a été publié en mai 2019 et le consultant 

pour la certification LEED du projet de construction du bâtiment a été choisi. 

 

10.2. COLLECTE DES MATIÈRES RECYCLABLES 

En raison des nouvelles normes de l’Autorité des marchés publics (AMP) ainsi 

que des délais de commandes associés à l’achat de camions de collecte (évalué 

entre 12 et 18 mois), le service DDE se doit de publier le plus rapidement 

possible cet AO car le présent contrat se termine le 30 septembre 2020. 

 

10.3. TRANSPORT ET TRAITEMENT— ÉCOCENTRES 

Le contrat présentement en vigueur prendra fin le 28 février 2020. La 

publication de l’AO doit se faire à l’été 2019. 

 

10.4. TRAITEMENT DES MATIÈRES ORGANIQUES 

La rédaction de ce devis débutera au cours des prochains mois pour une 

publication prévue à l’automne 2019 dans l’objectif de laisser suffisamment de 

temps aux entrepreneurs intéressés pour construire les infrastructures 

nécessaires. 

 

10.5. COLLECTE DES MATIÈRES ORGANIQUES 

Suite à la rédaction du devis de traitement des MO, le service DDE 

entreprendra la rédaction du devis de collecte, ce qui constitue la suite logique 

de ce dernier. 

 

10.6. ACHAT DE BACS BRUNS 

Considérant la quantité considérable d’unités à acheter, la Ville de Saguenay 

procèdera de façon indépendante pour l’achat de bacs bruns. Ce devis sera 

également rédigé dans les mois à venir. 

 

10.7. STRATÉGIE DES APPELS D’OFFRES 

M. Claude Villeneuve rappelle l’importance pour le service de faire un 

inventaire exhaustif des fournisseurs potentiel lors des appels d’offres sur 

invitation. 

 

11. CONFÉRENCE — PRÉSERVATION DE LA QUALITÉ DE L’EAU AU 

LAC KÉNOGAMI  
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M. Denis Bernier, invite les membres à la conférence sur la « Préservation de la 

qualité de l’eau au lac Kénogami » qui se déroulera lundi 17 juin à 13 h 30 au Centre 

culturel du mont Jacob. M. Bernier souligne par le fait même l’importance de protéger 

ce bassin d’eau qui fournit en eau potable 80 % de la population de la Ville de 

Saguenay.  

 

12. COMITÉS OÙ SIÈGE LE SERVICE DDE 

M. Denis Bernier informe les membres de la participation des employés du SDDE sur 

plusieurs comités et organismes. 

 

13. AUTRES SUJETS : 

13.1. FORUM DE DÉVELOPPEMENT DURABLE 

Le 26 et 27 septembre 2019 se déroulera à Victoriaville la 5e édition du Forum 

développement durable qui aura pour thème : Aménagement durable du 

territoire. Il est proposé que des représentants du Service du développement 

durable et de l’environnement et du Service de l’aménagement du territoire y 

participent. 

 

13.2. PLASTIQUES À USAGE UNIQUE 

Le bannissement des plastiques à usage unique est un sujet qui fait la manchette 

ces temps-ci, entre autres dû à l’annonce du gouvernement canadien. C’est pour 

cette raison, que le comité de travail climat se penchera sur ces problématiques 

et fera des propositions en ce sens à la commission et au conseil de ville dans les 

prochains mois.  

 

Cette année déjà, la Ville de Saguenay s’est engagée, à partir du 1er mars, à 

interdire l’achat des bouteilles d’eau en plastique, de moins de 600 ml à usage 

unique, dans ses services. 

 

14. HUIS CLOS 

L’ordre du jour étant épuisé, les fonctionnaires se retirent à 10 h 51. Les membres 

citoyens et les élus municipaux poursuivent la réunion en huis clos. 

 

15. FERMETURE DE LA RÉUNION 

La réunion est levée à 11 h 05. 

 

 

M. Simon-Olivier Côté 
Président 
Conseiller municipal 
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M. Denis Bernier, ing., M. Env. 
Directeur 
Service du développement durable et de l’environnement 
 


